



[医療事故調査制度について]

平成27年10月1日から医療事故調査制度が施行される。調査の対象となる医療事故は、医療法上、「当該病院等に勤務する医療従事者が提供した医療に起因し、又は起因すると疑われる死亡又は死産であつて、当該管理者が当該死亡又は死産を予期しなかつたものとして厚生労働省令で定めるもの」と規定され、重篤な結果を生じた事例（非死亡事故）であつても「これには含まれていない」。

さて、医療事故が発生した場合、医療機関は、その事実を患者のご遺族に説明することも、第三者機関である医療事故調査・支援センター（以下、センターといふ）に対して報告をし、速やかに院内でも調査を行うこととなつてゐる。そして、院内事故調査の結果が出ると、その結果をご遺族に説明しさらに、センターにも報告する。その後、院内事故調査結果の報告を受けたセンターは、当該医療機関から収集した情報の整理及び分析を行い、その整理・分析結果を医療機関の管理者及びご遺族に報告する流れとなつてゐる。このように、院内事故調査結果はセンターに報告されることになつてゐるが、

院等に勤務する医療従事者が提供した医療に起因し、又は起因すると疑われる死亡又は死産であつて、当該管理者が当該死亡又は死産を予期しなかつたものとして厚生労働省令で定めるもの」と規定され、重篤な結果を生じた事例（非死亡事故）であつても「これには含まれていない」。

さて、医療事故調査については、診療所や助産所などの小規模な医療機関が必ずしも調査ができる人的・物的設備が整つていらないことに鑑み、専門家の派遣などの必要な支援を行う団体として「医療事故調査等支援団体」を医療法で規定し、院内事故調査を有益なものとする工夫も見られる。もちろん、院内事故調査の公平性を図るために、院内事故調査の対象となる医療従事者と派遣される専門家との間に何らかの不相当な人間関係がないようにしなければならないが、地方都市では出身大学や専門分野の学会などで顔見知りであることが少くないという現状もあることから、派遣される専門家に宣誓書などを提出させ、院内事故調査の公平性を確保する試案も出している。

医療機関の管理者が報告をしていない事例について、患者側が独自にセンターに報告をして事故原因の調査を求めることができる仕組みとはなっていない。しかし、医療機関の同管理者がセンターに報告をすれば、患者側も併せて同センターに調査依頼をすることができることになっている。

また、院内事故調査については、診療所や助産所などの小規模な医療機関が必ずしも調査ができる人的・物的設備が整つていらないことに鑑み、専門家の派遣などの必要な支援を行う団体として「医療事故調査等支援団体」を医療法で規定し、院内事故調査を有益なものとする工夫も見られる。もちろん、院内事故調査の公平性を図るために、院内事故調査の対象となる医療従事者と派遣される専門家との間に何らかの不相当な人間関係がないようにしなければならないが、地方都市では出身大学や専門分野の学会などで顔見知りであることが少くないという現状もあることから、派遣される専門家に宣誓書などを提出させ、院内事故調査の公平性を確保する試案も出している。

このように医療事故調査制度は特定期的に医療従事者の責任追及を行つものではないが、その制度趣旨は死因の原因究明を図りながら再発防止に繋げるという点にあることから、しっかりと死因究明を図る工夫を考える必要があり、その方法の一つとして医療調査解剖と死亡時画像診断を広く運用できるようにとの議論もなされてゐる。ある日、突然に肉親が亡くなつた場合、速やかに荼毘に付すなどしてしまった事案が多いと思われるが、ご遺体が荼毘に付されれば死因究明が難しくなることも想像に難しくない。この点、平成22年から平成24年までの間に実施された調査解剖の結果、全体の90%ほどの事例について、死因究明が明らかとなり、または、死因が何であったのか合理的に推定し得るという結果報告がなされていることを踏まえると、医療調査解剖を適切に行うことができる病理解剖認定施設の増設などを視野に入れ、上記制度趣旨を全うする方向に進んでほしい。また、ご遺族の意向で解剖をすることまでご承諾をいただけない場合や、児童虐待事案で見られるような虐待親